
从安东尼加盟曼联的那一
刻起，争议就围绕着这位22岁
的巴西边锋。直到上周欧联杯
对蒂拉斯波尔警长队一役中，
他连续两次“旋转陀螺”，将舆
论的批评声推向最高潮。

争议的一幕发生在上半
时，安东尼在前场右边路拿球，

对方后卫并未上前紧逼，巴西人
原地拉球转身两周，随后将球传
丢。毫无疑问，这是一个失败的
花哨动作，虽然很酷炫。

拉球转身常见，连续两次罕
见，更关键的是在对手尚距离自
己有两米之远时连续两次，在顶
级赛场上几乎闻所未闻。绿茵场
上需要有趣的华丽动作，马赛回
旋、彩虹过人、单车、蛙跳……这
些花哨动作正是足球魅力的重要
组成部分。炫技是能力的体现，
但职业赛场上的任何技术都建立
在效果之上。就这点而言，安东
尼的连续旋转陀螺遭遇滑铁卢。

并未紧逼的对手已站定位
置，并无扑上前来的意图，哪怕曼
联边锋再转三圈，也无法令对手
失位，从而制造出突破的空间。
转完圈的安东尼将球塞入禁区，
但给的位置稍前，前插禁区的队
友没能拿到球。即使得球，这次

攻势也并非“绝对机会”，退守的
蒂拉斯波尔中卫已经补防到位。
安东尼的转圈既没有迷惑对手，
也没和队友产生默契，虽然改变
了推进的节奏，可没有起到任何
效果。

安东尼这样的特殊动作引发
争议，其实本是足球世界里常见
的舆论事件。C罗在刚加盟曼联
时，也曾被批评为动作华而不实，
更不用说小罗这样天性自由的巴
西人，在进入欧洲足坛初期同样
被舆论猛烈批评过。不知是不是
时代不同了，过去的批评声不太
会像今天这样引发激烈的争论。
站在安东尼对立面的斯科尔斯等
名宿，遭到了部分曼联球迷的抨
击，甚至有巴西媒体公开称斯科
尔斯对安东尼的批评是在扼杀足
球的灵感。“开团”已经成了舆论
场最常见的场面，中外概莫能外。

足球，或者竞技体育，终究是

结果导向。伦森布林克在 1978
年世界杯决赛常规时间最后时刻
的射门偏几厘米的话，荷兰队早
就不再是“无冕之王”，伦森布林
克本人的地位或许也会远远高于
克鲁伊夫。但结果决定了一切。
结果甚至不单以进球或胜利为计
量标准。就在安东尼表演旋转陀
螺的三天后，内马尔在法甲比赛
里连过数人后转身脚跟传球，可
惜姆巴佩的射门被门将扑出。这
个同样花哨的动作，得到了一致
的赞美。其与“旋转陀螺”最大的
不同在于确实制造出了巨大的威
胁，并且是在快速对抗中完成了
看似不可能的动作衔接。

安东尼遭到批评不是因为炫
技，更非是巴西人的身份，而只是他
在众目睽睽下做了一个既无实用
性，亦无效果的动作，就像是程序里
的一个bug。不批评，还值得表扬
吗？
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郑铮的纪录
揭中超的硬伤

日前，山东泰山的郑铮以275
次中超出场，成为队史出场王。
这是郑铮的荣誉，但却揭示了中
超联赛的一个硬伤：球员出场的
场次太少，“待机时间”过长。

郑铮在中超效力了将近13
个赛季，平均每个赛季联赛出
场约 22 场。换言之，13 年来，

郑铮每出场 1 次联赛，需要等待
16天以上的时间。虽然期间他也
有足协杯、亚冠或国家队的出场
记录，但是这些赛事数量“权重”
远不如中超，在场次统计上意义
并不大。比如，过去 13 年，他在
国家队有19次出场，平均一年只
有不到两场的国家队比赛。

郑铮的出场次数，落后世界
顶尖球员实在太多。英超热刺的
哈里·凯恩目前职业联赛的出场
场次为 349 场。他与郑铮都是
2010年开始在职业联赛中有出场
记录。凯恩在过去 12 年多一点
的时间内，不到两周就有一场职
业联赛。如果加上国家队和俱乐
部其他比赛，凯恩过去12年比赛
的饱和度更是远远超过了郑铮。

中超出场王与世界级的球员
相比，每年的“待机时间”过长，这
对于球员的成长是非常不利的。
赛事少不仅对球员不利，而且对

于俱乐部的经营也不是好事。早
在五年前，当时江苏苏宁足球的
投资人张近东就建议中超要扩军
到18-20支。本赛季中超终于实
现了扩军，却错过了金元足球的
窗口期，有些遗憾。

其实，中超球员的“待机时
间”过长的硬伤，还不仅仅是联赛
扩容能根治的，这与我们俱乐部
缺乏完善的经纪人制度有关。

哈里·凯恩17岁就已经开始
参加职业联赛，而郑铮21岁才开
始参加职业联赛。哈里·凯恩是
从英甲开始起步，而郑铮起步就
是中超。相比哈里·凯恩，郑铮进
入职业联赛时间太晚。

球员经纪制度不完善，青训
与职业足球之间的晋升机制过于
僵化，球员就业不够灵活。这是
中超球员“待机时间”太长的一个
不容忽视的原因。

中国足球
需整队留洋

在克罗地亚进行了为期近三
个月拉练的中国2001年龄段U21
国青队已经在 10 月 29 日回到国
内，暂时结束了这次集训。就像
主教练成耀东所小结的那样，“收
获是全方位的”。但是，外界并不
在意整个拉练——更在意结果，
而且评价拉练的好坏会根据一年
多之后的奥运会预选赛成绩来衡
量。可对中国足球而言，需要的
并不仅仅只是这一次拉练，而是
需要坚定不移地继续搞上三五年
甚至更长的时间。

此番U21国青队前往克罗地
亚拉练，目标很明确，就是以2024
年巴黎奥运会男足赛亚洲区预选
赛为最终目的，中国足协也希望
能够为这批球员提供一个更好的
条件与平台，希望球队能够有所
提升与突破。但是，最终能否实
现目标，则是谁都没有把握或者
说谁也不敢打包票。所以，这次
U21 国青队前往克罗地亚拉练，
期间关注的人并不是很多，但是，
如果未来表现不错，外界闲话会
少很多；一旦成绩与表现依然不
理想，全盘否定与全面批判是可
以想象得到的。

但在这种情况下，中国足球
所需要的就是不断坚持！如果仅
仅通过一次整队留洋，马上就取
得立竿见影的效果，显然不现实，
否则不光是中国足球，其他亚洲
足球落后地区的足球也早就腾飞
了。问题在于：亚洲其他国家和
地区在采取同样做法时，一般也
就是一次性的，很少能够长期坚
持的。中国足球也一样。

回顾中国足球职业化至今，
几乎每隔10年就会送出一批孩子
或一支队伍前往海外，但两三年、
三五年之后便没了下文。一如先
前的健力宝青年队留学巴西、08
之星项目留学德国巴特基兴根、
2011年中国足协组织的留葡希望
队项目等，很少有长期坚持下去
的。这其实才是最大的问题。我
们总是想着“一锤子买卖”，希望
一下子就可以突飞猛进。

但现实已经一再告诉我们：
需要久久为功！海外培训与拉练
其实也一样，不能指望着一次马
上就有成效，也不可能指望着一
批球员脱胎换骨。就像现在的整
队海外拉练，2001年龄段的球员
因为相对年岁已大，取得大的改
观与改变难度更大，效果会有，但
未必很大。在这种情况下，我们
应该继续，譬如像2003年龄段队
伍、2005年龄段队伍等，依然坚持
不懈地往外送。某种程度上，
2001 年龄段队伍仅仅只是一批

“铺路石”，路铺好后应该继续往
前走。坚持四五年甚至更长的时
间，也许就能够真正看到根本性
的改变与飞跃！

●王楚钦在不到一个月的
时间里接连把成都世乒赛团体
赛、WTT 澳门冠军赛和新乡
WTT 世界杯决赛三项大赛冠
军收入囊中。“王气”初现。他
战胜了世界排名第一、第二的
马龙、樊振东，战胜了高排名的
莫雷加德、张本智和，含金量十
足。尤其在新乡王楚钦成功复
仇张本智和，控制了决赛的大
局。这场决战中比分胶着，使
得神州球迷胆小地惊呼：“不敢
看！”胆大的直呼：“真解气！”王
楚钦在比赛中与张本智和四目
相视时，脸上不断呈现轻松与
藐视的神色，这使“张狂”的张
本智和多少有点精神崩溃的。
张本的嗷嗷吼叫与更换球衣的
取胜手法也失效无用了，连连
跺脚难挽败势。国乒督战的教

练秦志戬还火上浇油，大声提醒
王楚钦：“我要的是决心和态度，
你要冲到他脸上喊！”决心显示了
勇气，态度表明了是霸气。勇气
与霸气一起爆发是王气。王楚钦
新乡夺冠，为国乒在虎年的成绩
单贡献了圆满的句号。赞。

●张本智和善于混战、敢于
搏杀的球技使他不虚名世界乒
坛的高手之列。对张本智和在
比赛中的不断喊叫，许多日本球
迷也都表示不满。“实在是太失
礼了！”“每次听到他大声的喊叫
都会觉得很烦！”“还是改掉吧，
这不是习惯，而是毛病！”“这不
是日本的礼仪和审美！”被岛国
奉为国技的大相扑，明确规定相
扑力士在比赛中应该避免对自
己获胜感到高兴得意，对失败流

露沮丧失落。即使在退场后也
要控制自己的个性与举止。柔
道与空手道的赛场作风也如此，
无论胜败，没有见过比赛中嗷嗷
乱叫、四脚朝天打滚的。日本乒
协与传媒曾多次规劝张本智和
懂得尊重对手、知晓文明礼仪，
但碍于张本的外战成绩也就放
弃了制约。如今日本的一些年
轻乒球选手也开始效仿张本智
和，在比赛中又喊又吼。学好
难，学坏易，一点没错。

●王楚钦与张本智和都是
“00后”的年轻选手。他们之间的
对抗与搏杀将会是今后多年中日
乒球运动对阵的主线。既生瑜，
必生亮。少了张本与伊藤，乒坛
何来闹猛？就此一点，还是要送
点掌声给他俩的。哈哈。

距离国际足联规定的时间
还有些日子，不过就在昨天，日
本男足率先公布参加世界杯26
人名单，古桥亨梧、原口元气和
12强赛时的日本队主力前锋大
迫勇也落选。

对于在欧洲五大联赛踢球
的球员人数为零的中国足球而
言，日本男足的世界杯名单选
择这件事确实是有点儿奢侈和
浪费，日本男足可供选择的旅
欧球员属实比较多，包括正在
打欧冠的同样会被放弃。

有媒体做了一番统计，
1998 年的法国世界杯，日本 23
人大名单中的全部球员都来自
于J联赛，2022年日本的世界杯
26人大名单，其中20人来自欧
洲联赛，另外 6 人中，3 人是从
欧洲联赛回到日本国内联赛。

另外，根据统计，日本队这
份26人名单中，有19人是第一
次参加世界杯赛。这也足以显
示出，日本男足在上届世界杯
结束之后对球队阵容进行了坚
决的换血。

日本队这次世界杯抽进了
一个死亡之组，要想小组出线
真的难度非常大。不过我们刚
才也说到，日本队的世界杯名
单中有 19 人是第一次参加世
界杯，即便这一次日本男足在
世界杯上的成绩不算理想，但
是他们仍然为下届杯赛提前积
累了这种大赛的经验。

聊聊日本队
世界杯名单

“旋转陀螺”
活该被批

多多益善

严益唯

“王气”初现


